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记者：当前世界疫情与俄
乌战局交织在一起，全球经济
发展的不确定性进一步加剧。
这种情况将对涉外企业的发展
产生哪些影响？

谭雅玲：全球经济形势跟
疫情和俄乌局势有关，但是在
此之前，全球经济形势处于世
界经济最好的周期和时代，到
目前为止，俄乌的局势和世界
的疫情对世界经济的影响并非
不可承受。

根据国际货币基金组织和
世界银行最新的预测，今年的
世界经济增长还能达到3.6%和
3.2%。自上世纪90年代以来，
世界经济多数是在2%以上的
增长水平徘徊，如果世界经济
增长是在3%以上，应该是处于
中速增长水平。

世界经济增速达到3%以
上，其实与2019年以前的世界
经济形势密切相关，从2016年
开始，世界经济处于良性偏高
的发展阶段，如果没有疫情的
话，2020年世界经济的增长应
该是在4%以上，我们现在讨论
的3%的经济增长，可能是疫情
以后一个反弹周期，但是整个
世界经济还没有恢复到2019年
以前的阶段。

仅就中国的贸易行业而
言，整体水平与2019年的水平
还存在20%到30%的差距，多
数外贸企业只恢复到2019年正
常化的70%到80%。

记者：2021年1至11月份，
淄博市进出口总额实现历史性

突破，首次突破千亿元大关。
近期金融市场波动，淄博的涉
外企业如何采取应对策略？

谭雅玲：淄博外贸出口取
得了这么好的成绩，在我的观
察当中是没有见到过的，淄博
能够发展得这么好，我认为与
淄博原生态的潜力和动能是有
关系的。

我是从中国银行的平台走
出来的，在这个领域坚守了30
年，中国银行的大平台也让我的
认知水平和视野经验得到了提
升，此次在受中国银行淄博分行
邀请来淄博的路上，我听到了很
多声音，我认为近期淄博经济取
得的成就，与地方政府的重视程
度及规划举措密切相关。

当然，我们也不能否认外
部环境给淄博带来的增长机会
和空间，疫情本身的错位可能
给了中国一个机会，中国本身
在全球化供给链的上游，这就
使得在2020年下半年和2021
年上半年，中国的增长速度、利
润指标和海外的影响力都得到
了大幅度提升，然而，到目前为
止企业的外贸订单在逐渐减
少，这就意味着发展的相对良
性和优势的周期可能在去年下
半年已经开始有所转变。从这
个角度去看的话，面对现在的
市场环境，做一些调整改革和
提升的功课是有必要的。

就淄博而言，2022年一季
度指标相比2020年和2021年
有着较大的落差，所以在这个
时候淄博更应该梳理一下现有

的产业链条、产品和发展节奏，
面对出现的困难，找一些方法、
对策和路径，转变同行之间的
竞争思路，形成抱团合作的合
力，提升自己的韧性，我认为是
非常有好处的。

记者：作为老工业城市淄
博，通过推深做实“优存量”和

“扩增量”两篇文章，2021年全
市地区生产总值达到4200.6亿
元，按可比价格计算，同比增长
9.4%，高于全省水平1.1个百分
点，增速位居山东省第二。对
于淄博的经济发展，您有哪些
好的建议？

谭雅玲：淄博本身在全省
的经济规模、质量、结构等方面
是比较优质的。这两年，尤其
是去年以来，化工原材料领域
价格上涨的势头较猛、涨幅较
大、节奏较快，化工原料是淄博
优势和拳头产品，因此，淄博这
两年发展得比较好，我认为与
淄博的个性和特性以及当前时
机有关系。

未来发展价格高涨或许还
会出现，但并不能保证能够实
现盈利，因此淄博还是要总结
自己的优势，然后改变自己的
短板，做一些更优质的产品，使
其拥有更好的契合性，在商品
和原材料的价格上涨中，有效
增强产品质量和品牌效益，进
一步张扬优势，可能对淄博可
持续发展是比较有利的。

记者：金融机构在涉外经
济中可发挥哪些作用？提供什
么服务？

谭雅玲：金融是经济的核
心，保障金融安全、推动金融稳
健发展对整个国民经济及世界
经济十分重要。

从金融角度看，外贸企业
业务开展得顺利程度，与其所
使用的货币密切相关，这也代
表着用于偿还国际货币基金组
织债务、弥补会员国政府之间
国际收支逆差的特别提款权
（SDR)在国际贸易中的地位十
分重要。2016年,人民币成功
加入SDR，这表明中国的金融
信誉在提高，金融的可信度和
可使用率也在提高，这也给外
贸企业的业务开展提供了极大
的便利，保障了外贸企业的高
效发展。从这个意义上讲，金
融机构承载的任务和对国家经
济发展起到的重要性在增加。

记者：近期人民币对美元
大幅贬值，您对此怎么看？未
来会有怎样的走势？

谭雅玲：从逻辑和规律上
讲，货币贬值以后对实体经济，
尤其是外贸和外向经济发展比
较好、规模比较大、速度比较快
的经济体，可能会带来更大的
获利空间，从这个角度看，对外
贸企业是有利的。

然而从中国企业的周期，
或者中国经济和中国市场的阶
段而言，其时机是否合适尚需
考证。从收入来源的角度去看
的话，2021年下半年以来，特别
是2022年以来，企业的外贸订
单在不断减少，一方面与出口
产品结构有关，另一方面受国
际关系紧张影响，造成了中国
外贸领域当下可能并非处于最
佳时机，此时人民币贬值就可
能机不逢时。

对于外贸企业而言，其回
款账期多在七八月份，此时人
民币贬值，可能留存的外汇相
对有限，那么人民币贬值实际
上对外贸企业而言，其成本效
益或收入效益也并不见得是最
佳时机。

由于美联储加息的预期存
在，导致中美货币政策出现错
位，可能会导致国内金融市场
受到较大影响，这在股市中体
现得比较明显。客观地说，股
市涨跌是一种常态，然而目前
比较严重的问题是新兴市场的
资本在流出，同时也出现了北
上资金流出问题，这一点到底
是短期的中期的，抑或将长期
存在，对此还需要密切关注。
值得肯定的是，中国自身的国
际影响力长期向好是国际公认
的，中国经济增长始终保持着
自身节奏和人口需求，这一点
也是得到世界的认可的。

记者：作为普通家庭，您觉
得有没有必要在家庭理财中配
置这种外汇资产？

谭雅玲：随着中国的改革
开放，走出去的步伐越来越快，
全球化已经不可避免地形成了
一种联动关系，个人外汇资产
的配置可能在家庭财富比较充
裕、个人的收入相对饱和状态
下，配置一些外汇资产是有些
必要的。从另一方面讲，个人
配置外汇或者外币资产后，可
以更容易理解和掌握部分国际
动态、国际常识和国际逻辑，对
人民币走向国际市场及人民币
做更充分的国际标准化准备也
是十分有利的。

大众日报淄博融媒体中心
记者 李振兴

受疫情冲击，国内金融市场及国际进出口贸易出现明显波
动，4月25日，中国人民银行发布消息，计划下调金融机构外汇存
款准备金率1个百分点。面对复杂的金融环境，涉外企业该做何
种准备？转型升级取得初步成效的淄博，又将面临怎样的机遇
和挑战？带着这些问题，大众日报淄博融媒体中心记者专访了
中国外汇投资研究院院长、独立经济学家谭雅玲。

从世界经济
看淄博涉外经济的走向
——— 专访中国外汇投资研究院院长、
独立经济学家谭雅玲


